

2009

09. 11. 1921 Mi

§. Von Wellen und Pflastersteinen

Abreißkalender.

Meminisse juvabit. Jetzt, wo in der Natur draußen die Gardinen abgemacht werden, denkt man auf einmal der Ferienlänge, wo es im Freien so wohnlich und heimelich war, wie in einer bequem möblierten Stube, wo jeder Rain ein Divan, jeder Strauch ein gemütliches Plauderstübchen, jeder Waldbestbaum ein verhängtes Fensterchen war und die Sonne die Zentralheizung besorgte.

Auso dachte ich der verslossenen Wochen, in denen jeder Tag ein Sonntag war, ohne die sonntägliche Langeweile. Ich ging grade über das Pflaster der Großstraße. Die Steine rasselten hart unter meinen Tritten und schienen trübs unter dem bleichen Novemberhimmel. Sie waren meinen Sohlen unfeindlich, aber sie trugen mich sicher. Sie waren wie die harten, unumgänglichen, aber zuverlässigen Freunde. Da beschreibe ich an die Wellen, die mich damals geschaubelt hatten, die so weich waren, daß man in sie hinein wie in eine Liebeslösung griff, die mich trugen, aber unter Umständen auch verschlungen hätten, glückend hinuntergezogen, und ruhig, als sei nichts geschehen, über meine Leiche weggeschlossen wären bis in den Rhein und ins Meer. Sie sind wie gefährliche Frauen, die so unheimlich viel Männer verbrauchen.

So kommt man dazu, Wellen und Pflastersteine zu vergleichen, schön Sie. Übrigens, der Vergleich ist gar nicht so dumum. Wenn man eine Fläche einteilt, so kommen in einem Fall die Viercke der Pflastersteine heraus, in dem andern die Wellenhügelchen. Wenn es regnet, sieht des Abends im Nachtschein jeder Pflasterstein in der Großstraße wie eine Welle aus. Nicht ganz, aber etwas Phantasie muß schon sein. Dann kann man sich wirklich einbilden, das Pflaster der Großstraße schläge Wellen.

Der Strom kann es natürlich besser. Er hat man-

cherlei Abstufungen von Wellen. Da sind jetzt die ganz winzigen. Sie antworten auf das Antlopfen des Windes mit einem leisen, gedämpften Triebet. Es liegt über den Wasserspiegel wie ein Hauch, der aus Tausenden und Hunderttausenden kleiner Wellenstein besteht. Sie sind zu den großen, wie Sand zu Steinen. Der Wind wird stärker, der Wasserspiegel zerbricht in lauter handgroße Scherben, aus denen die lieblichen Plätzcherwellen werden. Erst war es eine Wellenmosaik, jetzt ist es ein richtiges Wellenpflaster. Der Wind wird zum Sturm und kümmt den Strom zu Berg. Da wird aus dem Wellenpflaster eine Mafri, die Steine werden zu Feuerlöcken, übereinandergewälzt, schäumend gegen einander aufgerichtet. In weit geschwungenen Schwäben fliegt es vor den Windstränen über den Strom her, mit Flugzeuggeschwindigkeit. Wo die Fahrinne geht, liegen sich Sturm und Strömung in den Haaren, das Wasser will über den Steinen des Stroms gutal und er wirft es hoch und zurück. Die Fahrinne wird wie das gesträubte Haargratfell eines langgestreckten Ungeheuers, grünig und weißgespust. Man erkennt den Strom nicht wieder. Er ist wild, wie ein Stoffläufer. Er kennt seine besten Freunde nicht mehr. Und die Fische verkrümeln sich unter die Steine und in die Feuerlöcher, bis Wind und Wasser ausgerauft haben.

Das kann das Großstraßepflaster nicht. Aber man kann darin nicht entrinnen. Auch ein Trost, nicht wahr?

Mercredi' 9.11.1921